

# 40 años de la Revista Colombiana de Gastroenterología: desafíos y oportunidades

## 40 years of the Revista Colombiana de Gastroenterología: challenges and opportunities

David B. Páramo-Hernández.<sup>1</sup> 

### ACCESO ABIERTO

#### Citación:

Páramo-Hernández D. 40 años de la Revista Colombiana de Gastroenterología: desafíos y oportunidades. Revista. colomb. Gastroenterol. 2025;40(4):399-400.  
<https://doi.org/10.22516/25007440.1497>

<sup>1</sup> Médico gastroenterólogo y epidemiólogo clínico. GutMédica, Instituto de salud digestiva. Editor Revista colombiana de Gastroenterología. Bogotá, Colombia.

\*Correspondencia: David B. Páramo-Hernández.  
paramo.david@gmail.com

Fecha recibido: 26/11/2025  
Fecha aceptado: 27/11/2025

La Revista Colombiana de Gastroenterología (RCG) cumple con este volumen 40 años de su fundación, mostrando a lo largo de su vida editorial un progreso y desarrollo en ascenso, y en la actualidad debe afrontar desafíos y retos para continuar su crecimiento. En primera instancia, debe enfrentarse a un mercado editorial ampliamente competitivo y global, dominado por oligopolios y caracterizado por modelos de pago por acceso a la información científica a muy altos costos, con una alta rentabilidad para ellos y con beneficios nulos o mínimos para los autores, revisores y editores. Además, ha establecido sus propios índices publímétricos para evaluar la calidad de los artículos científicos y su producción<sup>(1)</sup>.

A este modelo se contrapone la llamada *ciencia abierta (open access)*, como una creciente necesidad de democratizar el acceso al conocimiento científico para que este sea libre y gratuito, dado que de hecho trata de un bien público. Las sociedades científicas y la comunidad académica deben impulsar un sistema que valore el acceso abierto, una remuneración justa para autores, para la revisión por pares y prácticas editoriales más sostenibles<sup>(2)</sup>. El futuro de la publicación académica no solo debe ser rentable para las editoriales, sino que también debe garantizar que los beneficios de la investigación se compartan de forma amplia y equitativa. Debemos abogar por el cambio, impulsando modelos que prioricen la accesibilidad, la equidad y la libre difusión del conocimiento<sup>(1,2)</sup>.

Dado que la naturaleza de nuestra revista es precisamente de acceso abierto y haciendo alusión a su lema actual: “Una revista viva de todos para todos”, en tal sentido, uno de los principales logros de esta gestión editorial ha sido lograr indexarla en el Directorio de Revistas de Acceso Abierto, DOAJ (Directory of Open Access Journals), que reúne las revistas de alta calidad en este modelo.

Otro desafío para afrontar, en donde, la comunidad académica y médica debe alertarse y protegerse, es la creciente amenaza de las llamadas revistas “depredadoras” o cuestionables, que son publicaciones científicas falsas que cobran por publicar artículos sin ofrecer un proceso de revisión por pares de calidad, priorizando el lucro sobre la integridad de la investigación. Se caracterizan por prácticas engañosas, como la solicitud agresiva de manuscritos, la falsificación de métricas (como el factor de impacto) y la omisión o deficiencia en el control de calidad<sup>(3)</sup>.

Y un tercer reto para afrontar, nuestra revista requerirá incorporar los avances tecnológicos, como por ejemplo la adopción de tecnologías de inteligencia artificial (IA) y aprendizaje automático para apoyar la revisión por pares, identificar el plagio y la mala conducta científica, y facilitar el análisis de datos, para lo cual será necesario un presupuesto de inversión en personal, tecnología y capacitación.



Este volumen 40 n.º 4 está acompañado de tres suplementos valiosos y que, en conjunto con la Junta directiva de la Asociación Colombiana de Gastroenterología, presidida por el Dr. Diego Aponte Martín, hemos decidido, a manera de celebración del cumpleaños 40, publicar la actualización de las Guías de Práctica Clínica<sup>(4-6)</sup>. Estos tres documentos se han desarrollado con una estricta observancia metodológica y epidemiológica, y una evaluación actualizada por parte de expertos temáticos. Sin duda, constituyen un gran aporte a los profesionales de la salud, a las instituciones y a los determinadores de las políticas de salud para que final-

mente impacten positivamente la salud de nuestra población. También contiene una variada e interesante serie de artículos originales, revisiones y reportes de casos, dentro de los cuales invitamos a leer el *Consenso para el diagnóstico y tratamiento de la esofagitis eosinofílica en población pediátrica: el diagnóstico. Parte 1*<sup>(7)</sup>. También recomendamos la excelente revisión narrativa *Cáncer gástrico: detección y prevención*, del Dr. Oliveros y colaboradores<sup>(8)</sup>. Por último, en la sección de *Investigar y Publicar*, es muy importante también leer *Puntos bioéticos esenciales en la investigación biomédica: fundamentos, normas y prácticas indispensables*, de la Dra. Granada<sup>(9)</sup>.

## REFERENCIAS

---

1. Larivière V, Haustein S, Mongeon P. The Oligopoly of Academic Publishers in the Digital Era. *PLoS One.* 2015;10(6):e0127502.  
<https://doi.org/10.1371/journal.pone.0127502>
2. Arita M, Pulverer B, Uemura T, Sakuma C, Hayashi S. Publishing in the Open Access and Open Science era. *Genes Cells.* 2024;29(4):275-281.  
<https://doi.org/10.1111/gtc.13100>
3. Laine C, Babski D, Bachelet VC, Bärnighausen TW, Baethge C, Bibbins-Domingo K, et al. Predatory journals: What can we do to protect their prey? *PLoS Med.* 2025;22(4):e1004542.  
<https://doi.org/10.1371/journal.pmed.1004542>
4. Aponte Martín DM, Gil Parada FL, Castaño LLano R de J, Bareño Silva J, Ortiz Chamorro AX, Ibarra Burgos JA, et al. Guía colombiana de práctica clínica para el tamizaje de cáncer colorrectal adultos: actualización 2025. *Rev. colomb. Gastroenterol.* 2025;40(Supl. 2):3-24.  
<https://doi.org/10.22516/25007440.1451>
5. Hani de Ardila AC, Cañadas Garrido RA, Aponte Martín DM, Ortiz Chamorro AX, Bareño Silva J, Ibarra Burgos JA, et al. Guía de práctica clínica para el diagnóstico y tratamiento de la enfermedad por reflujo gastroesofágico (ERGE) en adultos: actualización 2025. *Rev Colomb Gastroenterol.* 2025;40(Supl. 3):3-31.  
<https://doi.org/10.22516/25007440.1450>
6. Otero Regino WA, Trespalacios Rangel AA, Marulanda Fernandez H, Rojas Galdrón DF, Aponte Martín DM, Cañadas Garrido RA, et al. Guía de práctica clínica para el diagnóstico y tratamiento de la infección por helicobacter pylori en adultos: actualización 2025. *Rev Colomb Gastroenterol.* 2025;40(Supl. 4):3-32.  
<https://doi.org/10.22516/25007440.1458>
7. Vera-Chamorro JF, Zambrano-Pérez CA, Carias-Domínguez AM, Higuera-Carrillo M, Riveros-López JP, García-Paba MB, et al. Consenso para el diagnóstico y tratamiento de la esofagitis eosinofílica en población pediátrica: el diagnóstico. Parte 1. *Revista. colomb. Gastroenterol.* 2025;40(4):450-462.  
<https://doi.org/10.22516/25007440.1371>
8. Oliveros-Wilches R, Facundo-Navia H, Pinilla-Morales R, Bonilla A, Aguirre G. Cáncer gástrico: detección y prevención. *Revista. colomb. Gastroenterol.* 2025;40(4):463-471.  
<https://doi.org/10.22516/25007440.1399>
9. Granada-Copete AM. Principios éticos básicos en investigación clínica. Puntos bioéticos esenciales en la investigación biomédica: fundamentos, normas y prácticas indispensables. *Revista. colomb. Gastroenterol.* 2025;40(4):472-476.  
<https://doi.org/10.22516/25007440.1140>